

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XX	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN		TORTOSA	PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN		Núm. 15
	En Tortosa, al mes.	1 Peseta		En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.		
	Fuera, trimestre.	3	Sábado 20 de Enero de 1900			
	Extranjero, id.	7				
	Anuncios y comunicados: á precios convencionales.					

## NOTAS DE MI VIAJE

### TORTOSA

Así como fui á Barcelona halagado por el bebedizo de una industria en la que parece que han sabido condensarse todos los perfeccionamientos de la moderna mecánica, fui á Tortosa halagado de contar en la antiquísima ciudad del Ebro con amigos carísimos, con amigos del alma, para los que toda satisfacción me parecerá siempre poca y toda dicha siempre escasa.

Si supiera dar una nota justa de las impresiones que he recibido en Tortosa, la transmitiría con el mayor gusto á mis lectores; ¡pero que si quieres! Párvulo de las letras, no he de desistir de tal empresa y he de contentarme á manera de rueda de Ixión y piedra de Sisifo con dar vueltas mientras viva al rededor de las cosas más vulgares para tratarlas, desde luego, con un estilo más vulgar todavía y desesperadamente ramplón.

Dejo para regodeo de mi humilde persona las impresiones más íntimas y agradables, aquellas que una amistad tan grande como inmerecida hubieron de producirme, y hablaré de otras cosas de más sustancia y enjundia.

Tortosa ha entrado hoy en una era de bienestar y de progreso, después de un período aciago en que la influencia de un cacique, que tenía á su servicio un pequeño grupo de políticos vilipendiosos, esponjas que todo lo chupaban, la tenía sumida en un púñible y escandaloso abandono.

El patricio preterido durante siete años, el político honrado para quien parecía estar escrito el precepto de Salomón; «es mejor buena fama que los perfumes más esquisitos», D. Teodoro González, ha vuelto á la dirección de aquel pueblo, cuya voluntad llegó á ser secuestrada por los acólitos de aquel mandarin odioso y por eso hoy Tortosa, vuelve á reanudar la serie de provechosas y grandes mejoras que un tiempo inició la briosa acometividad del ídolo de Tortosa, de su representante en Córtes, para quien el bien supremo consiste en hacer beneficios y en consagrarse por entero á laborar en provecho y gloria del pueblo que le vió nacer.

Entre las acertadas mejoras que ha emprendido el Ayuntamiento de Tortosa por inspiración de su diputado, figura la construcción de una gran alcantarilla en el barrio llamado de

Remolinos; el derribo de murallas y el abastecimiento de agua á esta barriada que hasta hoy era un foco peligroso para la salud del citado vecindario.

Tal mejora es digna de todo género de alabanzas pues resuelve á la vez dos problemas á cual más complejo y árduo para una corporación: el de higiene y urbanización.

No es esta la mejora sin embargo de más importancia, con ser de necesidad tan urgente.

La de que va á ser objeto el cementerio es digna de loa y revela los buenos propósitos del celoso alcalde de Tortosa, mi amigo D. Eduardo Rico.

La necrópolis será ensanchada y quedará embellecida con artísticos y severos panteones y con una hermosa capilla en el centro de aquel sagrado lugar de la muerte.

Otra mejora de gran utilidad y que el vecindario de Tortosa ha recibido con indecible júbilo es la instalación de fuentes públicas.

La primera fuente que se ha colocado es la llamada del Rastro. Levantada en el centro de la plaza de Tetuán, constituye por su elegancia y esbeltez un verdadero adorno.

La construcción del canal izquierdo del Ebro, es otra mejora que ansia Tortosa y que merece atención muy preferente de su diputado, cuyos entusiasmos para que tal proyecto sea una realidad beneficiosa dentro de poco, son innegables y bien notorios.

Otra de las mejoras que yo estimo muy plausible y que da una idea acabada de los ardimientos y de los arresos de su iniciador, mi respetable amigo don Teodoro González, es la construcción de la calle del Ebro, que se estimaba como una verdadera temeridad hace poco y que hoy se tiene ya como un hecho visto el resultado favorable de los primeros trabajos de desviación del Ebro.

La realización completa de esta mejora requiere el concurso de algunos años; pero á mi no me cabe la menor duda que llegará á feliz término, cambiándose entonces el aspecto de la ciudad que da frente al río y que no puede ser más triste y pobre, fuera, naturalmente, del espectáculo siempre hermoso que ofrece el Ebro.

Tortosa entera tiene hoy motivos sobrados, motivos muy justos para estar agradecida á la provechosa gestión de la situación gonzalista, así es preciso llamarla, y debe tener, como tengo yo, sin ser tortosino de origen, aunque sí de corazón, frases encomiásticas para los que de tal modo se

desvelan y trabajan con una fe y un amor que no se extingue en llenar todas aquellas necesidades que estaban antes olvidadas, y en embellecer y mejorar la población.

Voy extendiéndome más de lo que me proponía y voy á cerrar la última crónica de mi viaje dedicando un breve párrafo á una obra de arte maravillosamente ideada por el ilustrado arquitecto de la diócesis don Juan Abril y primorosamente ejecutada por el inteligente industrial tortosino don Vicente Benet.

La obra de arte á que me refiero es un soberbio altar que dentro de poco quedará colocado en la Iglesia de Artana y que servirá seguramente, aparte las funciones propias del culto católico, para perpetuar la memoria de varón tan ilustrado como el celoso y virtuoso cura de la antedicha población, D. Emilio Llorens.

El altar es de estilo gótico puro del siglo XV, mide trece metros de altura y remata en tres magníficos doseletes donde brillan á un mismo tiempo la belleza, la esbeltez y el gusto más exquisito que revela el poder estético de la concepción artística del autor, como ha dicho muy bien el ilustrado cronista de LA VERDAD de Tortosa.

El señor Abril que tantas felicitaciones ha recibido por su notable concepción, no se excusará de recibir la que el *Heraldo* le envía en mi nombre muy pobre y muy humilde, pero reflejo de la admiración que por él siento.

RAMIRO CASTELLÓ.

(Del *Heraldo de Castellón*.)

## El conflicto anglo-boer

### Juicios

Casi se podría suprimir hoy esta crónica ó repetir la de ayer, pues las circunstancias poco han variado.

Telegramas de la Prensa, no oficiales, dicen que el general Lyttelton y el general Warren han atravesado el Tugela por dos puntos distintos, sin resistencia por parte de los boers, lo cual probaría, caso de ser cierto el paso, que éste se efectuó á gran distancia de las posiciones que ocupan aquéllos.

Esto obliga á repetir lo que aquí se ha dicho. Esa operación, efectuada con dos ó tres columnas, suficientes

cada una de ellas por sí sola para combatir con las fuerzas boers que cubren el camino de Ladysmith, sería de éxito positivo; pero si la realizan tropas más débiles en número, se exponen á un fracaso, á poco que el enemigo trate de aprovechar las ventajas de su situación estratégica. Algunos periódicos ingleses manifiestan este mismo temor.

Lo incompleto de las noticias que se reciben dá lugar á que todas estas hipótesis tengan que ser formadas, como suele decirse, en el aire. Un despacho de *El Imparcial* señala como punto de cruce del río el *paseo del Drift*, y como *drift* significa *cada* en el lenguaje del país, cualquiera averigua por cuál de los varios que tiene el Tugela han pasado los ingleses.

En el resto del territorio siguen los reconocimientos, cañoneos, operaciones de columnitas volantes y demás con que cada combatiente procura ir ganando tiempo hasta ponerse en condiciones de hacer algo decisivo.

### El nuevo puente sobre el Tugela

*El Birmingham Daily Argus* da cuenta de un hecho verdaderamente extraordinario realizado por la industria metalúrgica inglesa.

Tan pronto como se supo en Londres la destrucción del puente de hierro sobre el río Tugela, efectuada por los boers, á fin de detener la marcha del general Buller, ordenó el Gobierno británico á las autoridades de Natal el reemplazo de dicho puente por otro de construcción análoga.

Una fábrica de Wednesbury, se comprometió entonces á construir el citado puente en el espacio de seis semanas, y no con arreglo á un modelo propio de la casa, sino igual en un todo á los planos que le fueran presentados por el Gobierno inglés.

Aceptada la proposición, comenzaron los trabajos en 21 de Diciembre último, dedicando la fábrica á los mismos una verdadera legión de obreros.

El puente se halla hoy completamente terminado y en disposición de ser conducido al Africa en uno de los primeros transportes que salgan de Inglaterra.

Las siguientes cifras dan idea del *tour de force* realizado: mide el puente 35 metros de largo y cinco de ancho, y pesa 750 toneladas.

CRONICA

**Elección de Senador**

Mañana tendrá lugar en Tarragona la elección de un Senador en substitución de la vacante que dejó la muerte del Excmo. Sr. Marqués de Vistabella.

Con tal motivo ayer y hoy han marchado a la capital de la provincia los compromisarios que deben tomar parte en la elección.

El candidato del gobierno es el Excmo. Sr. D. Juan Miquel Herrera Orre, persona dignísima dotada de todas las condiciones necesarias para desempeñar el alto cargo de Senador de esta provincia, por lo cual, y por la benevolencia que disfruta en las altas esferas del Gobierno, se considera seguro su triunfo que de veras celebraremos.

**Ferrocarril de Val de Zafán a San Carlos de la Rápita**

Los diputados de las regiones interesadas en la pronta construcción del ferrocarril de Val de Zafán a San Carlos de la Rápita por Tortosa, se reunieron el jueves en el Congreso para redactar una proposición de ley anunciando la nueva subasta para la construcción de dicha importante línea férrea.

Lo que trasladamos al simplón del *Diario de Tortosa* que sostuvo con su crasa y supina ignorancia que la Junta de defensa había recibido cartas en que le anunciaban que el ministro de Fomento había presentado al Congreso el proyecto de ley para sacar a subasta dicha línea, pretendiendo desvirtuar los trabajos del señor González y pasar por mejor enterados de un asunto que conoce solo por lo que ya el célebre *Anitorgis* tiene las humoradas de escribirle.

**Los maestros**

El *Diario de Tortosa* vuelve a las andadas diciendo se adeuda a los maestros 100.000 pesetas, haciendo responsable a la actual administración, como si nosotros tuviéramos de ello la culpa, (caso de que se les adeude, que lo negamos) de todas las trampas que dejaron aquellas funestas administraciones que para fortuna del país pasaron para no volver.

Si del actual año económico se les adeuda, tienen de sobras con lo embargado al Ayuntamiento y estando embargado, dicho está que la Corporación municipal no puede ni siquiera formular queja, si la recaudación deja de ingresar, que no lo creemos.

Cese en su continuo sistema de censurar sin ton ni son, a yule al Ayuntamiento y forme coro con nosotros para que los maestros rindan cuentas del material y se descubran los mil gazapos que hay en ello; pero sino quiere, déjelo, que solos también haremos rendir cuenta, y se sabrá como no se les adeuda a los maestros y las muchas cuentas que indebidamente ha pagado la Junta provincial de instrucción pública.

Sentimos que el *Diario* al copiar del órgano de los asesinos y ladrones, oculte la procedencia, cuando debe decirle estimado colega y a su director excelente amigo y estimado compañero, y así el país los conocerá viendo que son dignos compañeros y les aplicará el refrán *por quien vas, sé quien eres*.

**Elección de Senador**

Tarragona, 20, 1'12 t.

**Las mesas para la elección de Senadores que tienen lugar mañana han triunfado los partidarios del candidato que apoya el Gobierno señor Herrera por 37 votos de mayoría**

Corresponsal.

**Un artículo del Heraldo de Castellón**

En lugar preferente publicamos un bien escrito artículo de nuestro estimado amigo don Ramiro Castelló, que se ocupa de esta ciudad de un modo, landatario para la gestión de nuestro querido amigo el Diputado a Cortes D. Teodoro González, y de otras impresiones que aquí ha recibido el ilustrado redactor jefe del *Heraldo de Castellón*.

Con tal motivo damos las más sinceras gracias a tan distinguido amigo, que ya nos ha dado otras pruebas evidentes de su efecto e inteligente actividad, tratando con muy buen criterio el asunto del ferrocarril de Val de Zafán a San Carlos y por cuya actitud laudable y patriótica le estamos cordialmente agradecidos, quedando dispuestos a corresponderle en cuanto quepa a nuestro cariño y deferencia.

**El tiempo**

El día de hoy amaneció sereno y espléndido. Ni una sola nube empaña el horizonte. Febo brilla cual si estuviéramos en vísperas de primavera. El frío ha moderado bastante y ha calmado por completo el furioso y pertinaz vendaval que ha soplado durante varios días en perjuicio de la agricultura, paralizando algunos trabajos, derribando tabiques y chimeneas y acurrucándonos a todos en casa, en el casino o en el café en torno de las estufas y braseros.

El termómetro, al mediodía marca 12°.

**Navegación fluvial**

Por haber cesado el vendaval, se ha reanudado la navegación por el Ebro, aprovechando esta oportunidad y la abundancia de aguas del río algunos laudes de varios pueblos ribereños, que han emprendido el viaje hacia Tortosa.

**Mejoría**

Parece que ha experimentado algún alivio en su estado de gravedad, la dolencia que aqueja a nuestro particular amigo el joven ilustrado mélico D. Pedro Cavallé.

Celebramos muy de veras la memoria.

**Arboles frutales**

Se nota un esmero especial en nuestros hortelanos en mejorar cada vez más la calidad de los árboles frutales, buscando aquellos cuya fruta es más exquisita y hermosa y que más precio alcanza en los mercados nacionales y extranjeros.

Por fin, nuestros agricultores, empiezan a formar nuevos rumbos provechosos, apartándose cada día más de la rutina en varios puntos que darán nuevos beneficios a la agricultura, sobre todo en la selección de los árboles y en la aplicación de los abonos minerales que acrecienta el poder fertilizante de las tierras de labor.

**Tren militar**

Esta tarde a las 2'45 ha pasado por esta estación un tren con 500 repartidos de Filipinas de los ultimamente desembarcados en Barcelona.

Comisiones de jefes y oficiales de esta guarnición, de la Alcaldía y la benéfica asociación *La Cruz Roja* han salido a la estación con objeto de socorrer en lo que fuera necesario a esos buenos hijos de España, devueltos a sus hogares tras penoso cautiverio.

El tren ha salido en dirección a Valencia.

**Círculo de Artesanos**

En esta distinguida sociedad tendrá lugar mañana, el primer baile de máscaras que no dudamos resultará tan lucido y animado como todos los que se organizan en dicho círculo.

**La Carmelita**

Este es el título de una sociedad de socorros mutuos establecida en el pueblo de Tivenys, cuyos fines son altamente benéficos, aliviando mucho a las familias de los socios cuando estos caen enfermos, por lo cual merecen un elogio los fundadores y sostenedores de esa benéfica asociación.

El 14 del actual celebraron los socios junta general, según determina el Reglamento, y se procedió a la renovación de la Junta Directiva que ha de funcionar en el presente año, quedando constituida en la forma siguiente:

- Presidente: D. José Mauri Sanz
- Vicepresidente: D. Juan Alcoverro Amorós
- Depositario: D. Enrique Piñol Piñol
- Recaudador: D. José Figueras Melich
- Vocal: D. Antonio Piñol Vidal
- Idem: D. José Estupiñá Bengochea
- Secretario: D. Juan Piñol Piñol
- Vicesecretario: D. Vicente Rams Bengochea

Terminada la elección de la Junta que precede, dióse cuenta por el Secretario del estado económico de la asociación, de sus gastos e ingresos en 1899, resultando un sobrante a favor de caja de 371'80 pesetas que, con las 1496'75 pesetas de existencia de años anteriores, forman un total de

1868'55 pesetas para el corriente año.

En vista del estado floreciente de la sociedad, quedaron altamente satisfechos todos los socios, elogiando el digno proceder de la Junta Directiva, a cuya buena fe y abnegación demostradas de unos años a esta parte, se debe el estado próspero de la asociación y a que sean cada vez más alhagüeñas las esperanzas de los socios para el porvenir, si la enfermedad viene por desgracia a turbar la tranquilidad de sus hogares.

**Archicofradía Teresiana**

Para completar el primer Misterio de Dolor en Monserrat, erigiendo la estatua del Angel que consoló a Jesús en su agonía, por las Asociaciones Teresianas, la Junta promotora de esta piadosa obra, constituida en Barcelona, suplica a los devotos amantes de la Sma. Virgen Maria y de la seráfica madre Teresa de Jesús la limosna de un real, recibiendo la persona donante un número ó billete por cada real que entregue de limosna, con el que podrá ser agraciada por uno de los siguientes regalos:

1. Una Imagen Inmaculada de talla.
2. Una Imagen del niño Jesús.
3. Una oleografía de Santa Teresa. 88 x 1'2
4. Unos riquísimos candelabros.
5. Un elegante devocionario tamaño regente.
6. Una vida de Santa Teresa.
7. Un objeto artístico.
- 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14 y 15. Un viaje gratis de peregrino a Monserrat.

Un grabado de Jesús orando a cincuenta números agraciados.

Los objetos se adjudicarán el 31 de Enero de 1900. Los números agraciados se publicarán en la *Revista Teresiana* y se avisará por escrito a las Hermanas Mayores de cada Asociación.

La Peregrinación a Monserrat se verificará probablemente en el mes de Mayo. Los billetes de peregrino que se adjudicarán, son desde Barcelona a Monserrat.

Los Sres. Directores de la Archicofradía Teresiana Ríos D. Agustín Pauli y don Salvador Ray, las Señoras de la Junta y las Celadoras son los encargados en esta Ciudad de recoger las limosnas y entregar los números ó billetes.

**Hispania**

Con motivo de la Exposición *Hispania* desde hoy se obsequiará a los visitantes del Salón Pares de Barcelona, con unos caprichosos platitos de cartón policromados, y de variados dibujos, hechos en la casa de D. Hermenegildo Miralles.

**Natacilio**

La señora esposa de nuestro particular amigo D. Juan Figueras, Alcalde de Gandesa, dió a luz con toda felicidad una robusta niña, por cuyo feliz acontecimiento les enviamos nuestra más sincera enhorabuena.

# Almanaque Bailly-Bailliere

Representante de la casa editorial

LIBRERIA MESTRE

ROSA II-TORTOSA

Precio seis reales

## Manjar blanco

Lo encontrará el público, superior, de leche de almendras, en la acreditada confitería de los hijos de Antonio Matehu travesía de la calle del Angel á la plaza de la Constitución, número, 6.

## Minas carboníferas de Utrillas

Según informes, va á emprenderse en breve la explotación de la cuenca carbonífera de Utrillas que tantas riquezas guarda en su seno.

Se encargará de esa rica explotación el Banco de Zaragoza. La idea ha llenado de contento á la capital aragonesa que verá abierta una nueva fuente de riqueza y de trabajo para muchas familias menesterosas.

También por nuestra parte podemos alegrarnos de esa nueva empresa, ya que los carbones de Utrillas debidamente explotados, pueden surtir con ventaja á la industria catalana, y Tortosa puede salir también beneficiada, cuando sea un hecho el ferrocarril de Val de Zafán que nos pondrá en comunicación con Zaragoza y el Bajo Aragón, siendo fácil adquirir estos carbones sin necesidad de pagar tributo á los extranjeros.

## Asesinato

Anteayer fué asesinado en Barcelona el conocido hombre público don Salvador García Vicerí, que gozaba de grandes influencias en el partido fusionista por sus conocimientos y por ser el secretario particular del señor Comas y Masferrer, jefe del partido liberal dinástico de Barcelona.

El crimen ha causado gran sensación, atendida la significación política de la víctima.



COMIDAS PARA EL 21 DE ENERO  
POR LEON LOTY

**Almuerzo.**—Tortilla de riñones.—Patatas rellenas de picadillo de jamón.—Cuajar de vaca en fricando.—Torrijas al zumo de naranja.—Postres.—Café.—Comida.—Sopa japonesa.—Lubina asada al horno.—Patatas en salsa.—Higado de ternera á la siciliana.—Pollos rellenos.—Postres.—Vinos.—Tortilla de riñones.—Después de cocidos unos riñones de ternera, se cortan en rebanadas delgaditas. Se ponen en una cacerola al fuego con caldo reducido, sal, pimienta, perejil y cebolla picada. Cuando haya hervido se retiran de la salsa y con ellos

se hace una tortilla al natural. Al servir se riega con la salsa.—**Patatas en salsa.**—Después de cocidas y hechas ruedas, se mantienen lo mas que sea posible calientes. En manteca y caldo se destie fécula de patata, y después de ponerle sal y pimienta, se hace cocer á fuego lento. Luego que esta salsa esté bien ligada, se le añade alguna anchoa picada y con ella se riegan las patatas, que se servirán bien calientes.

**ZAPATOS DE GOMA** para barro y días de lluvia, á 9 pets. de caballero y 7:30 pets. de señora última forma.

ZAPATERIA MORESO



## Insurrección militar de Cavite.

20 de Enero de 1872

En la noche del 20 de Enero de 1872, y á los gritos de ¡Muera el castillo! y ¡Viva la independencia!, subleváronse casi simultáneamente el destacamento de artillería del fuerte de San Felipe y los soldados de infantería de marina que se hallaban en el cuartel, terminando por reunirse una y otra fuerza indígena en la mencionada fortaleza, por no conseguir apoderarse del arsenal, cárcel y presidio á consecuencia de la bravura de los soldados del 7.º de línea y de las rápidas y acertadas disposiciones del gobernador de la plaza.

Noticioso el capitán general de Filipinas, D. Rafael Izquierdo, de lo que ocurría en Cavite, organizó en Manila los refuerzos que puso á las órdenes del segundo cabo, D. Felipe Ginovés Espina, los cuales sin pérdida de tiempo marcharon en auxilio de las escasas fuerzas que en dicha población se mantenían fieles á España.

El día 21 llegó la expedición á Cavite, y luego que rodearon la fortaleza donde se habían hecho fuertes los sublevados, comenzaron á cañonearla durante el asedio hasta la madrugada del 22. Entonces se organizó el asalto dividiendo la tropa en tres columnas, y al grito de ¡Viva España!, penetraron en el fuerte, pasando á cuchillo á cuantos no se rindieron á la primera intimación.

Los rebeldes, convencidos de que no se les daría cuartel por no haberse rendido á las repetidas intimaciones que se les hicieron, defendiéronse con desesperación, luchando todos ellos hasta que las fuerzas ó la vida les abandonaron, dando esto motivo á que fueran muy sensibles y numerosas las pérdidas de los leales.

## Telegramas

### Comentarios sobre la Asamblea

Madrid 19, á las 2:40 m.

Durante la tarde y la noche se han comentado mucho en los círculos políticos los acuerdos adoptados por la junta directiva de la Unión Nacional, especialmente del que se refiere á la resistencia al pago de los tributos.

La opinión unánime, sin excepción, es contraria á dicho acuerdo.

Los Sres. Sagasta y Gamazo opinan que es de todo punto inadmisibles que los contribuyentes puedan, cuando quieran, negarse á cumplir la primera obligación que tiene todo ciudadano pagar los tributos.

*El Correo*, sintetizando la opinión la opinión de los liberales en este asunto, dice que una actitud de resistencia semejante, solo sería admisible ante un gobierno de opresores, demoralizado, ó formado por elementos podridos, caso que no es este, según dicho periódico.

*El Español* censura enérgicamente la actividad de las Cámaras, consignando que son muchas las que desisten del gravísimo acuerdo adoptado por la junta.

*El Herald* que venía haciendo una política favorable á las Asambleas, dedica esta noche sus artículos á otros asuntos, indicio indudable que no halla la opinión pública inclinada en aquel sentido.

El mismo Romero Robledo, pronto siempre á ensalzar todo movimiento de oposición al gobierno, y que venía elogiando las tendencias de la Asamblea de Valladolid, ha declarado textualmente que el acuerdo de la resistencia al pago de la contribución es un precipitado anticipo.

En resumen, las impresiones todas son que el Sr. Paraiso carece de las condiciones de serenidad que se necesitan para manejar la fuerza que el azar ha puesto en sus manos.

Un político comparábale esta noche con el general inglés Mathuen, al que le dieron muchos cañones y muchos soldados y se ha dejado derrotar.

### Del Transvaal

En la embajada inglesa reina gran ansiedad con motivo de los rumores que han circulado acerca del tremendo desastre sufrido por los ingleses en las orillas del Tugela.

No se han recibido por ahora despachos oficiales que confirmen la noticia.

### Pesimismo

Paris, 19,

Aumentan los pesimismo acerca de la suerte que hayan podido correr los ingleses en el combate de Tugela.

Paris, 19,

Ha sido embarcado un grandioso

puente de hierro con destino al ejército inglés.

Se cree que servirá para pasar el Tugela.

Paris, 19.

Se han embarcado en Londres nuevos refuerzos para el transvaal.

Paris, 19.

Circula el rumor de que Kruger ha pedido á Mac Kinley que intervenga en favor de la paz.

### El vado de Potgieteris

Comentando el crítico militar de la *Gaceta de Colonia* la noticia de que el general Buller se propone operar un movimiento envolvente, vadeando el Tugela en el sitio llamado de *Potgieteris Farm*, al Oeste de Colenso, dice que esa operación es imposible.

«De todos los vados del Tugela—dice,—es el de Potgieteris el más pelagroso. Antes de llegar al declive, extremadamente abrupto, que á él conduce, el viajero no sospecha siquiera la presencia del río. Los bordes de éste presentan, en efecto, una elevación que domina los puntos cercanos y forman una especie de dique natural, cortado á pico sobre las aguas.

Una docena de metros más allá corre el río con la impetuosa fuerza de un torrente: las aguas arrastrarían allí; sin salvación posible, á cuantos se aventurasen á intentar el vado.

### La aristocracia inglesa

#### y la guerra

Entre los individuos pertenecientes á la aristocracia inglesa que embarcarán en la presente semana para la guerra, formando parte de la *Imperial yeomanry*, figuran el conde de Londdale y lordes Chesam, Kenyon, Stanley, Scarborough, Milton, Annally, duque de Marlborough y conde de Warwick.

También se había presentado como voluntario sir Walter Rothschild, hijo menor del célebre banquero, pero no fué admitido por las autoridades militares á causa de su pequeña estatura.

## Derecho Catalán

INSTITUCIONES CIVILES DE TORTOSA

POR EL

DR. D. RAMON FOGUET

Abogado que fué de los colegios

de Tortosa y Barcelona

Véndese en la librería de D. Arturo Voltes, al precio de 6 pesetas ejemplar.

Administración y depósito de la obra, en el despacho del abogado DON JOSE FOGUET.—Pasaje Franquet.—TORTOSA.

Imp. de José L. Foguet P. Hospital, 5.

Librería Religiosa

Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

Sancti Spiritus

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Apropiada

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

su precio 350 Ptas. uno

# Zapatería y almacen de Calzado de JUAN MORESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma, novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barros y dias de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

## CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hornería, modelada a la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado

Plaza Catedral Arco del Romeu.—TORTOSA



Compañía para el 21 de Enero

Compañía para el 21 de Enero... (Additional text related to the company or event)

Derecho Catalán... DR. D. RAMON TOGUET... (Text from the adjacent page)

Del Transvassal... (Text from the adjacent page)

El 21 llegó la expedición... (Text from the adjacent page)